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– Радик Рауфович, как вы 
оцениваете исполнение 
республиканского бюдже-
та в довольно сложном по 
экономическим парамет-
рам 2015 году? Смогли ли 
выполнить принятый бюд-
жет в полном объеме?

– Как вы уже знаете, ис-
полнение консолидированно-
го бюджета проходило в про-
шлом году в условиях усиле-
ния геополитической напря-
женности, дестабилизации на 
фондовых рынках, волатиль-
ности на рынках нефти и ва-

люты. Внешние факторы ока-
зали значительное влияние 
и на экономику Татарстана. 
Но благодаря реализуемым 
в республике инвестицион-
ным проектам, эффективнос-
ти инструментов поддержки 
инновационного развития, 
малого и среднего бизне-
са, а также реализации анти-
кризисных мероприятий уда-
лось приблизить объем ВРП 
республики в сопоставимых 
ценах в 2015 году к уровню 
2014 года, в действующих це-
нах превысить 2014 год на 9,2 
процента. По итогам 2015 го-
да ВРП составил 1 трлн 825  
млрд рублей. Только за послед-
ние годы вошли в строй новые  

И на полях республики 
до сих пор можно ви-
деть комбайны, кото-

рые эксплуатируются уже бо-
лее десяти лет. В арсенале та-
тарстанских сельхозпроиз-
водителей сегодня 14 тысяч 
тракторов, более 600 широко-
захватных комплексов, 1,2 ты-
сячи многофункциональных 
агрегатов, 3,5 тысячи зерно-
уборочных комбайнов и бо-
лее тысячи кормоуборочных 
машин. Выработка на каждый 
зерноуборочный комбайн за 
сезон достигает 850 гектаров, 
в то время как по меркам заво-
дов-изготовителей он должен 
обрабатывать в год примерно 
600 гектаров. 

Темпы технического пе-
реоснащения татарстанско-
го АПК по сравнению с други-
ми регионами России не сов-
сем низкие, но все же значи-
тельно отстают от реальных 
потребностей. Вовремя об-
новлять парк аграриям меша-
ют рост издержек производс-
тва и цены на сельхозтехнику, 
которые увеличиваются об-
ратно пропорционально по-
купательской способности. 
Финансовый «урожай» зем-
ледельцы собирают один раз 
в год, в то время как деньги 
на семена, удобрения, средс-
тва защиты растений, оплату 
хранения урожая, на ГСМ, за-
работную плату и т.д. им нуж-
ны постоянно. И с каждым го-
дом все больше: минудобре-
ния нынче подорожали на 17 
процентов, средства защиты 
растений – на 30, ГСМ обош-
лись не в 35, а в 29 рублей за 
литр только благодаря тому, 
что Правительство республи-
ки уговорило татарстанские 
топливные компании удеше-
вить горючее… На одну лишь 
посевную кампанию 2016 го-
да наши аграрии затратили 
около 17 миллиардов рублей, 
а в целом от весеннего сева до 
уборки урожая в 2016 году, по 
оценке экспертов, потребует-
ся более 30 миллиардов. По-
севная оплачивается в основ-
ном кредитными рублями. По 
данным Минсельхозпрода РТ, 
сельские товаропроизводи-
тели в этом году оформили 
вдвое больше банковских кре-

дитов, чем в обычные годы, 
– активному кредитованию 
способствовало сокращение 
за счет государства банковс-
кой кредитной ставки. С уче-
том нестабильности урожаев 
в зоне рискованного земле-
делия никто не дает гарантий, 
что наши аграрии смогут-та-
ки выручить от реализации 
сельхозпродукции достаточ-
но средств хотя бы на по- 
крытие расходов и погашение 
кредитов. Где уж тут говорить 
о покупке новой техники. 

Для многих приобретение 
комбайна либо трактора да-
же в кредит представлялось 
бы вовсе нереальным, если 
бы не федеральная програм-
ма поддержки отечественных 
машиностроителей, в рамках 
которой госбюджет компен-
сирует производителям 25 
процентов стоимости сель-
хозтехники при продажах на 
внутреннем рынке. Глава аг-
рарного ведомства Марат Ах-
метов призывает хозяйства 
активнее участвовать в дейс-
твующих программах обнов-
ления техники, в том числе в 
лизинг. Принцип лизинга от-
личается от кредитования: 
его основная характеристи-
ка – финансовая аренда. Под 
действие программы подпа-
дает техника в собственнос-
ти у хозяйств, произведенная 
до 2001 года, при этом для ее 
замены не обязательно сни-
мать с учета устаревшую тех-
нику и физически ее уничто-
жать. Выработавшая аморти-
зационный ресурс, она может 

быть использована в качестве 
источника запчастей и ком-
плектующих. Для участия в 
программе сельхозпроизво-
дителю необходимо подать 
заявку в райсельхозуправле-
ние, и лизинговая компания 
покупает по этой заявке нуж-
ную земледельцу технику, пе-
редает ему в аренду на дли-
тельный срок за вознагражде-
ние, и в период действия до-
говора сельчанин постепенно 
выплачивает полную стои-
мость и становится ее собс-
твенником. 

Наша республика тесно со-
трудничает с Росагролизин-
гом, через который в прошлом 
году получено две тысячи еди-
ниц техники и оборудования 
на 600 миллионов рублей. В 
целом за время сотрудничест-
ва эта компания поставила на-
шим сельхозпроизводителям 
почти три тысячи единиц тех-
ники на общую сумму почти 6 
миллиардов рублей. Отрадно, 
что в числе производителей 
сельскохозяйственной техни-
ки и оборудования, сотрудни-
чающих с Росагролизингом, 
шесть поставщиков из Татар-
стана, среди которых КамАЗ, 
«Агромастер», «Казаньсель-
маш» и ряд других. «Таким об-
разом, пользуясь конкурент-
ными преимуществами нашей 
компании в виде льготных ус-
ловий для экспорта отечест-
венной техники, татарстанс-
кие машиностроители могут 
не только расширять россий-
ский рынок, но и выходить на 
международный», – подчерк-

нул генеральный директор АО 
«Росагролизинг» Валерий На-
заров на одной из встреч с ру-
ководством республики. 

Росагролизинг заинтере-
сован в сотрудничестве с Та-
тарстаном и демонстрирует 
республике свою лояльность. 
Как нам стало известно, ком-
пания продлила действие 
льготной программы обнов-
ления машинно-тракторного 
парка на 2016 год и выдели-
ла для ее реализации 1 мил-
лиард 900 тысяч рублей. В 
список ее участников вошли 
лишь 20 регионов России, и 
наша республика в их числе. 
В аграрном ведомстве РТ по-
яснили, что квоты на участие 
в программе выделены рес-
публике в связи с тем, что на-
ши сельхозпроизводители не 
имеют долгов перед лизин-
говой компанией. Регионы с 
плохой платежной дисципли-
ной смогут принять участие в 
программе только после пок-
рытия долгов. Высокий спрос 
на технику, поставляемую по 
федеральному лизингу, объ-
ясняется льготными условия-
ми для аграриев. Они избав-
лены от авансового платежа 
и залогового обеспечения и 
в то же время получают по-
лугодовую отсрочку на пер-
вый лизинговый платеж. По-
мимо этого, в нынешнем году 
Росагролизинг снизил ставку 
своего вознаграждения – на 
период 2016 года она состав-
ляет три процента. 

Еще один путь обновления 
парка сельхозтехники пред-

ложен Правительством Татар-
стана: с 2014 года в республи-
ке реализуется собственная 
программа, в рамках кото-
рой ежегодно выделяется 5–6 
миллиардов рублей на субси-
дирование аграриям 40 про-
центов стоимости приобре-
таемой отечественной тех-
ники и оборудования. Каждое 
хозяйство имеет свои лимиты 
в зависимости от пашни и вы-
ручки. В прошлом году этой 
программой воспользовались 
более 800 сельхозпроизводи-
телей – они приобрели около 
пяти тысяч единиц техники 
и оборудования на сумму 5,8 
млрд рублей и получили 1,8 
млрд рублей субсидий по схе-
ме «60х40». 

Программа модернизации 
сельхозтехники в этом году 
завершается, и будет ли она 
продолжена именно в таком 
формате, пока неизвестно, за-
то бесспорно, что парк сель-
хозтехники обновлять при-
дется. И хорошо бы не только 
за счет крупных агрохолдин-
гов, которые могут позволить 
себе покупать энергонасы-
щенную технику, в то время 
как мелким сельским пред-
принимателям недоступна да-
же оплата 60 процентов стои-
мости комбайна. Как нам рас-
сказали фермеры, крупные 
инвесторы настолько пресы-
тились, что порой участвуют 
в программах по принципу 

картина дня

Набережную Мелекески  
доведут до ума

ОБУСТРОЙСТВО НАБЕРЕЖНОЙ ИМЕНИ ТУКАЯ В 
РАЙОНЕ МЕЧЕТИ ТАУБЕ ОБСУДИЛИ НА ПУБЛИЧНЫХ 
СЛУШАНИЯХ В НАБЕРЕЖНЫХ ЧЕЛНАХ (Александр ХАРИ-
ТОНОВ).
Более 150 экспертов – архитекторов, чиновников, общественных 
деятелей, неравнодушных горожан собрались на проектном се-
минаре, чтобы выработать единое видение благоустройства бе-
рега реки Мелекески в поселке ГЭС. Согласно проекту, архитектор 
Ильдар Мирхазиянов планирует благоустроить обширную при-
брежную зону – от мечети Таубе до бульвара Корчагина. Как уточ-
няет портал nabchelny.ru, в 1980-х годах работы по берегоукрепле-
нию здесь были остановлены, из-за чего местность выглядит как 
заброшенная стройка. Задачей проекта являются создание рек-
реационного пространства и запуск механизмов экономического 
развития территории. Мэр города Наиль Магдеев отметил значи-
мость преобразований, начатых в Год водоохранных зон. Активис-
ты рассказали, что готовы взять на себя организацию культурных 
акций, а также выстроить систему общественного питания, отды-
ха и развлечений – при условии, что в зеленой зоне для этого бу-
дут созданы все необходимые условия.

Гвардейцы надели краповые береты
В КАЗАНИ СОСТОЯЛОСЬ ЧЕСТВОВАНИЕ ВОЕННОСЛУ-
ЖАЩИХ, УСПЕШНО СДАВШИХ КВАЛИФИКАЦИОН-
НЫЕ ИСПЫТАНИЯ НА ПРАВО НОШЕНИЯ КРАПОВОГО 
БЕРЕТА (Алексей ИЗМОРОСИН).
Краповый берет является символом спецвойск российской На-
циональной гвардии, созданной недавно указом главы госу-
дарства. В столице Татарстана ее подразделения будут сформи-
рованы на базе отряда специального назначения и войсковой 
части №5598. Квалификационные испытания проходили с 16 
по 21 мая в Новосибирской области в учебном центре «Горный» 
отряда спецназа «Ермак» Сибирского регионального командо-
вания. Обучение и сдачу экзаменов прошли 135 военных из 
Приволжского, Уральского, Сибирского и Восточного командо-
ваний. В итоге символы доблести и чести спецназа вручили 32 
военнослужащим, семеро из которых – татарстанцы. Победите-
ли награждены денежной премией, им предоставлен выходной 
день, после которого они приступят к выполнению своих повсед-
невных обязанностей в полном объеме, сообщает пресс-служба 
Приволжского регионального командования. 

Подлечиться в санатории  
за счет государства
3770 ПУТЕВОК ДЛЯ ПРОХОЖДЕНИЯ САНАТОРНО-КУ-
РОРТНОЙ РЕАБИЛИТАЦИИ ПРЕДОСТАВЯТ В ЭТОМ 
ГОДУ ПОСТРАДАВШИМ НА ПРОИЗВОДСТВЕ ЖИТЕ-
ЛЯМ ТАТАРСТАНА (Дмитрий ВЕРЕЩАГИН).
Напомним, путевки предоставляются нуждающимся соглас-
но медицинскому заключению один раз в календарном го-
ду. Курс санаторно-курортной реабилитации рассчитан на 21 
день, «спинальным» больным – на 42 дня, сообщает пресс-
центр Фонда социального страхования по Татарстану. В рес-
публике заключено восемнадцать госконтрактов с российски-
ми санаториями в Астраханской, Волгоградской, Кировской, 
Тюменской областях, а также в Подмосковье и на Черномор-
ском побережье Кавказа – на общую сумму более 147 млн 
рублей. В настоящее время курсы оздоровления уже прошли 
1122 человека.

Будьте бдительны,  
трудоустраиваясь через Интернет
НА УДОЧКУ АФЕРИСТОВ-«РАБОТОДАТЕЛЕЙ» ПО-
ПАЛИСЬ УЖЕ НЕСКОЛЬКО ЖИТЕЛЕЙ ЗЕЛЕНОДОЛЬ-
СКА (Марта КИРИЛЛОВА).
На сайте бесплатных объявлений 58-летний зеленодолец уви-
дел привлекательное предложение – работа водителем с зар-
платой в 40 тысяч рублей. Созвонившись с «работодателем», 
который жутко торопился поздравить друга, ставшего отцом, 
мужчина отправился к назначенному месту встречи, а по до-
роге по просьбе будущего начальника купил бутылку дорого-
го коньяка, продукты и перечислил ему на телефон тысячу руб-
лей. На встречу «работодатель» так и «не успел», но по телефону 
предложил вернуть все потраченные деньги на банковскую 
карту. Нетрудно догадаться, что после того, как мужчина сооб-
щил аферисту реквизиты, его счет не только не пополнился, а 
вовсе обнулился – исчезли 150 тысяч рублей. В пресс-службе 
ОМВД по Зеленодольскому району сообщили, что в настоящее 
время сотрудники полиции устанавливают личность преступни-
ка.

Вчера в Казани откры-
лось заседание ис-
полнительного бюро 
Всемирной организа-
ции «Объединенные 
города и местные 
власти». В столицу 
республики съехались 
около двухсот мэров 
городов Европы, Азии, 
Америки, стран СНГ, 
Ближнего Востока – 
самая активная часть 
муниципальной элиты 
шести континентов.

Открыл международ-
ный форум Президент 
Татарстана Рустам 

Минниханов. «Опыт каждого 
присутствующего здесь бес-
ценен и неповторим, – ска-
зал он, приветствуя участни-
ков. – Надеюсь, что работа 
форума будет результатив-
ной и запоминающейся».
Президент Татарстана от-
метил, что организация 
«Объединенные города и 
местные власти» стала вли-
ятельной и широко извес-
тной. Он также поддержал 
тесное сотрудничество мес-
тных и региональных влас-
тей в рамках организации 
ОГМВ. «В системе власти му-
ниципалитеты играют боль-
шую роль, – сказал Рустам 
Минниханов. – Решения на 
глобальном уровне должны 
приниматься с учетом мне-
ний местных властей».
От имени депутатов Госу-
дарственного Совета Та-
тарстана и своих коллег в 
Конгрессе местных и реги-
ональных властей Совета 
Европы участников форума 
приветствовал Председа-
тель Государственного Со-
вета республики, председа- 
тель Комитета по актуаль-
ным вопросам КМРВСЕ Фа-
рид Мухаметшин.
«Впервые за всю историю 
ОГМВ заседание исполни-
тельного бюро проходит в 
России, в центре Евразии, 
каким всегда считался наш 
город, – подчеркнул мэр 
Казани, сопрезидент ор-
ганизации ОГМВ Иль-
сур Метшин, представляя  
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Опыт каждого 
города 
неповторим

Куда аграрию без комбайна?
Татарстан намерен активно обновлять парк сельхозтехники

Фарида ЯКУШЕВА, «РТ»

Успешное развитие хозяйства, будь 
то крупный агрохолдинг или не-
большое фермерское предприятие, 
немыслимо без современной тех-
ники. Однако печальная статистика 
утверждает, что износ парка сель-
хозмашин в российских хозяйствах 
достигает 70–80 процентов. В ре-
зультате за последние 15 лет обеспе-
ченность аграриев сельхозтехникой 
снизилась в 2–3 раза. 
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НАРОДНЫЕ  
ПРАЗДНИКИ

Гостей и жителей 
столицы в выходные 
ждут на Сабантуе и 
Каравоне

традиции

> 8
ФАНАТСКОЕ  
ДВИЖЕНИЕ

В Казань на съезд 
собираются 
болельщики «Ак 
барса»

хоккей

> 7
ТВОРЧЕСКОЕ 
САМОВЫРАЖЕНИЕ

Нуриевский фес-
тиваль завершается 
гастролями Театра 
Эйфмана

балет

> 2
НАБЛЮДАТЕЛЬНЫЙ  
СОВЕТ

проекты

Милош ЗЕМАН,  
президент Чехии:

Недавно в Праге 
мы договорились 
с главой Татарс-
тана, что во вре-
мя моего визита 
к вам я обяза-
тельно заеду в 
Казань. Такая же 
договоренность 
есть с руководс-
твом Екатерин-
бурга. То есть я 
бы хотел сначала 
познакомиться с 
жизнью россий-
ских регионов, а 
уже потом побы-
вать в столице.

цитата дня

в несколько строк

 ФИНАЛ РЕСПУБЛИКАНСКОЙ ИГРЫ «Умники и умни-
цы» пройдет сегодня в казанской школе №179, сообщает 
пресс-служба республиканского Минобрнауки. В игре при-
мет участие ведущий одноименной программы на Первом 
канале профессор МГИМО Юрий Вяземский.
 КРУПНЕЙШИМ В СТРАНЕ производителем водки за 
четыре месяца текущего года стал «Татспиртпром». Соглас-
но данным Росстата, объем, произведенный предприятием, 
составил 17 процентов от всей водки, выпущенной в Рос-
сии. С начала года заводами компании произведено 2 млн 
773 тыс. дкл водки, что на 55 процентов больше, чем за 
аналогичный период прошлого года.
 ПРЕЗЕНТАЦИЯ ПЕРВОГО НОМЕРА журнала Татарстан-
ской митрополии «Православный собеседник» состоялась в 
Казанском епархиальном управлении. Издание будет до-
ступным не только в приходах, но и в розничной сети.

из первых рук

Радик Гайзатуллин: 
Каждый бюджетный рубль –  
результат совместной работы
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В преддверии рас-
смотрения депу-
татами Госсовета 
отчета об испол-
нении бюджета за 
минувший год мы 
встретились с ми-
нистром финансов 
Радиком Гайзатул-
линым.

Вчера в Государствен-
ном Совете прошла 
пресс-конференция, 
посвященная проблемам 
реализации законо-
дательства об участии 
граждан в охране обще-
ственного порядка. 

На вопросы журналистов 
ответили председатель 
Комитета по законнос-

ти и правопорядку Шакир Ягу-
дин, заместитель председате-
ля Комитета по законности и 
правопорядку Рафил Нугума-
нов и заместитель начальника 
Управления организации ох-
раны общественного порядка 
и взаимодействия с органами 
исполнительной власти и МСУ 
МВД по РТ Александр Гераси-
мов, сообщает пресс-служба 

республиканского парламен-
та. 

«Прошло более года со дня 
принятия республиканского 
закона об участии граждан в 
охране общественного поряд-
ка, – отметил Шакир Ягудин, 
открывая пресс-конферен-
цию. – За это время в Татар-
стане создана единая право-
вая база, регламентирующая 
деятельность народных дру-
жинников, приняты государс-
твенная программа и подза-
конные акты». Шакир Ягудин 
также отметил, что тема фун-
кционирования ДНД в пос-
леднее время чрезвычайно 
актуальна, особенно на фоне 
сокращения штата сотрудни-
ков полиции.
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пресс-конференция

Связанные одной целью
В вопросе формирования народных дружин 
депутаты рассчитывают на содействие 
муниципалитетов 

К пятнадцати IT-
компаниям ОЭЗ 
«Иннополис» могут 
добавиться еще 5


